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22 апреля 1978 года состоялся Всесоюзный ком
мунистический субботник, посвященный 108-й го
довщине со дня рождения В. И. Ленина. В суббот
нике приняло участие более 147 миллионов чело
век, которые трудились непосредственно на своих 
рабочих местах в промышленности, сельском хозяй
стве, строительстве, на транспорте и в других от
раслях народного хозяйства, а также на благоуст
ройстве городов, сел и поселков. Промышленной 
продукции произведено на 794 миллиона рублей. 
По предварительным данным, заработано и пере
дано в фонд десятой пятилетки 163 миллиона руб
лей.

Всесоюзный коммунистический субботник явился 
яркой демонстрацией высокой сознательности и пат
риотизма советского народа. Своим самоотвержен
ным трудом в этот день советские люди внесли до
стойный вклад в решение задач, поставленных де
кабрьским (1977 года) Пленумом ЦК КПСС по 
мобилизации внутрихозяйственных резервов для 
успешного выполнения государственных плановых 
заданий и принятых на 1978 год социалистических 
обязательств.

Центральный Комитет КПСС, Совет Министров 
СССР и ВЦСПС выражают сердечную благодар
ность рабочим, колхозникам, инженерно-техниче
ским работникам и служащим, ветеранам войны и 
тРУДа, воинам Советской Армии и Флота, студен
там и учащимся — всем, кто принял активное уча
стие во Всесоюзном коммунистическом субботнике.

Средства, полученные в результате проведения 
субботника, решено направить на строительство 
учреждений здравоохранения, сельских школ и до
школьных учреждений, а также на строительство 
первой очереди Всесоюзного трудового оздорови
тельного лагеря учащихся профтехобразования.

Н А Ш  В К Л А Д
Коммунистические суб

ботними, посвященные
108-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина, 
проводились в нашем уни
верситете почти месяц. Все 
факультеты выполнили по
ставленные перед ними за
дания (за небольшим 
исключением). О результа
тах работы мы попросили 
рассказать помощника про
ректора по учебной работе 
М. Я. ПЕРЕЛЬШТЕЙКА.

— Ленинский коммуни
стический субботник, став
ший уже традиционным, на
чался в УрГУ с 7 апреля.
Для организации и руко
водства им был создан 
штаб. В него вошли ректор 
университета, руководители 
партийной и общественных 
организаций УрГУ, деканы 
факультетов.

Студенты, преподаватели 
и сотрудники привели в по
рядок учебные аудитории, 
помещения кафедр, лабора
торий во всех зданиях на
шего университета. Мы при
няли участие в благоустрой
стве студенческого городка 
УрГУ, улиц и скверов горо
да, в том числе проспекта 
Ленина, улиц АЛамина-Сиби- 
ряка, Белинского, Степана 
Разина и др.

Погодные условия от
нюдь не благоприятство
вали нам: в некоторые дни 
на улице работать было 
практически невозможно, но 
к 22 апреля основная мас
са — около 4100 человек 
сделала намеченное. Рабо
ты продолжались и после 
22 апреля. Сейчас только 
биологам осталось навести 
порядок в сквере перед 
зданием по ул. Куйбышева,
48а. Как только достанем

легкий поребрик и плитку, 
можно будет вывести лю
дей.

— А как поработали дру
гие факультеты!

— Есть прямая связь 
между организацией на фа
культетах и тем, как рабо
тали. Отмечу прежде всего 
историков, философов как 
наиболее организованные 
факультеты, а также мат- 
мех, который участвовал в 
уборке двора на ул. Турге
нева, 4.

Хочу заметить, что со 
стороны административно- 
хозяйственной части иног
да не было соответствую
щей поддержки и обеспе
чения.

Но в целом студенты и 
преподаватели нашего уни
верситета поработали хо
рошо. Всего в ленинском 
коммунистическом суббот
нике приняли участие око
ло 4500 наших студентов, 
преподавателей и сотруд
ников. И в том большом 
празднике труда, каким ста
ла в нашей стране «красная 
суббота», есть и наш вклад.

^  17 мая участники 
семинара секретарей 
комсомольских органи
заций вузов Урала, ко
торый провел в Сверд
ловске ЦК ВЛКСМ, по
бывали в нашем универ
ситете. Гости знакоми
лись с историей УрГУ, 
совершили экскурсию 
на факультеты, встрети
лись с ректором П. Е. 
Суетиным. В комитете 
ВЛКСМ состоялась бе
седа по обмену опытом 
комсомольской работы. 
В ней приняли участие 
инструктор студотдела 
ЦК ВЛКСМ А. К. Завар
зин и зав. отделом 
Свердловского обкома 
ВЛКСМ М. Федоров.

ф  На очередном де
канском совещании у 
ректора УрГУ рассмот
рен вопрос о подготов
ке к летней экзамена
ционной сессии студен
тов дневного отделения. 
Заслушана информация 
о подготовке к новому 
приему на физическом и 
математико - механиче
ском факультетах и о 
выполнении плана рас
пределения на работу 
молодых специалистов 
выпуска 1978 года.

ф  17 мая на партий
ном собрании коммуни
сты ректората и АХЧ 
обсудили свои задачи 
по коммунистическому 
воспитанию молодежи. 
С докладом «XVIII 
съезд ВЛКСМ о задачах 
в воспитании молоде
жи» выступил замести
тель секретаря комите
та комсомола универси
тета А. Евдокимов.

ф  На встрече, посвя
щенной предстоящему 
XI Всемирному фести
валю молодежи и сту
дентов в Гаване, четве
рокурсник журфака 
Александр Григорьев 
поделился впечатления
ми о поездке ка Кубу. 
На встрече выступил ан
самбль политической 
пески УрГУ «Аванте».

ф  «Политбой» между 
командами математико
механического и биоло
гического факультетов 
закончился со счетом 
48:43 в пользу матмеха.

ф  Четвертое место 
заняла команда Ураль
ского университета на 
универсиаде по легкой 
атлетике в Алма-Ате.

ф  На стадионе РТИ 
прошло первенство уни
верситета по легкой ат
летике.

ф  17 мая с лекцией о 
джазе перед студентами 
УрГУ выступил член 
Свердловского джаз- 
клуба при ДК «Урал» 
Геннадий Сахаров.

♦ НИРС

ДНИ НАУКИ
В днях науки, посвя

щенных X V II I  съезду 
ВЛ КС М  и 60-летию ком
сомола, приняли активное 
участие свыше 350 сту
дентов, аспирантов и пре
подавателей философско
го факультета, а также 
гости из Москвы, Ленин
града, Киева, Риги. Рабо
тало 8 секций и три про
блемных группы НСО. За 
время работы заслушано 
свыше 50 сообщений.

На пленарном заседа
нии, которое открылось 
вступительным словом де
кана философского фа
культета К. Н. Любутина, 
перед студентами и препо
давателями выступил про
фессор - доктор И. Г. Бе
стужев-Лада (Москва). 
Его доклад на тему «Про
блемы социального про
гнозирования» вызвал 
большой интерес. Затем 
председатель совета НСО 
философского факультета 
Б. Голованов в своем вы
ступлении рассказал о 
перспективах работы НСО 
на факультете и от имени 
студентов выразил благо

дарность преподавателям, 
которые увлеченно руко
водят научной работой 
студентов. Среди них бы
ли названы: В. М. Калу
гин, Л. Н. Коган, В. И. 
Плотников, Б. В. Емелья
нов, Г. И. Бондарев, Г. П. 
Мажура, Л. А . Закс, В. В. 
Байлук, Н. В. Бряник, 
Ю. И. Мирошников и 
другие.

Работа всех секций бы
ла насыщенной и инте
ресной, однако наиболь
шее число студентов при
влекла работа секций 
НСО научного коммуниз
ма, эстетики и диалекти
ческого материализма. На 
их заседаниях было сде
лано и большее количест
во докладов.

Гіо итогам работы сек
ций и проблемных групп 
НСО в дни науки более 
60 студентов получили 
Почетные грамоты коми
тета ВЛКС М  У рГУ  и па
мятные подарки.

В выступлениях науч
ных руководителей, ста
рост секций НСО, студен
тов факультета и гостей 
на заключительном засе
дании прозвучало единое 
мнение — дни науки сде
лать традицией.

Л. М. АНДРЮХИНА,
В. В. НЕЧАЕВ.

ВСЕСОЮЗНАЯ СТУДЕНЧЕСКАЯ
В Новосибирске прохо

дила X V I Всесоюзная сту
денческая конференция 
«Студент и научно-техни
ческий прогресс». На эту 
конференцию были при
глашены студенты из 120 
вузов нашей страны. Ра
ботали секции математи
ки, физики, химии, био
логии, истории, филоло
гии, журналистики. На од
ной только секции исто
рии работало более 10 
подсекций. Исторический 
факультет Уральского 
университета представля
ли доклады: Н. Анищ ук,
«Поминальные памятники 
могильника Аймырлыч», 
И. Берг, «Древнетюркское 
оружие на территории Т у
вы V I— X вв.», О. Свиньи- 
ной — «Торговые связи в 
Средиземноморье в
V I— X II вв.».

В Новосибирском уни

верситете нет историче
ского факультета, а есть 
только историческое отде
ление. Несмотря на это, 
на секцию истории было 
представлено наибольшее 
число докладов. Нам бы
ло особенно приятно, ко
гда организаторы конфе
ренции высоко оценили 
работу нашего факульте
та, кафедры древнего ми
ра и средних веков, ар
хеологии Сибири и Урала.

Конференция произве
ла на нас неизгладимое 
впечатление. Самое боль
шое значение ее для нас 
состоит в общении со сту
дентами других вузов, 
знакомство с их работой, 
обмен опытом, определе
ние для себя новых задач.

О. СВИНЬИНА, 
студентка 

IV курса истфака.

©  МЕСЯЧНИК ОХРАНЫ 
ПРИРОДЫ

НАЧАЛО
...Наконец перед глаза

ми надпись: «Висимский за
поведник». Забыты уста
лость и трудности пятна
дцатикилометрового подъе
ма. Людмиле Охотниковой, 
студентке биофака Ураль
ского университета, пред
стоит собрать здесь образ
цы почв, дать им сравни
тельный анализ, исследо
вать в университетских 

лабораториях кафедры био- 
геоценологии и охраны 
природы. Эти сведения не
обходимы Людмиле для 
курсовой работы: «Влияние 
лиственных пород на поч
ву».

Прошел год. Сейчас Лю
да продолжает работать 
над этой темой, но разви
вает ее в более широком 
аспекте. Путем химическо
го анализа сравнивает 
почвенный состав корен
ных и производных лесов.

С развитием промыш
ленности хвойные леса Ви- 
сима вырубались, на их 
месте вырастали листвен
ные. Различные виды рас
тений по-разному влияют 
на подзолистую почву. Од
ни леса легче приспосаб
ливаются к определенным 
условиям, вытесняют дру
гие. При этом менялась 
структура почвы и ее свой
ства, в частности —  про
цесс поглощения химиче
ских элементов.

Определяя почвенный со
став коренных и производ
ных лесов, Людмила срав
нивает содержание желе
за, алюминия, фосфора, 
меди, кальция...

Дипломная работа Люд
милы Охотниковой — вклад 
в решение немаловажной 
задачи: как с помощью
растений можно регулиро
вать почвенный состав. Это 
трудная дорога, она тре
бует от человека глубоких 
специальных знаний, про
фессиональных навыков. 
Все это приобретается в 
ходе кропотливой работы 
над курсовыми, дипломом. 
Пять лет учебы — это 
только начало.

Н. КУЛИКОВА.

Победители эстафеты на приз нашей газеты 
факультета (см. 4 стр.).

команда физического 
Фото М. ГУЛАКА.



г РОФСОЮЗНАЯ орга-
\ I ккзация университета 

занята сажной и боль
шой работой по организа
ции быта студентов, их вос
питанию, организации учеб
ного процесса. Мы попро
сили председателя проф ко
ма УрГУ А. Н. ЯКОВЛЕВА 
рассказать о работе проф
кома по улучшению качест
ва учебы студентов.

— Главной задачей уни
верситета является подго
товка специалистов высокой 
квалификации для народно
го хозяйства, системы прос
вещения, органов культу
ры. В решении этой задачи 
и видится общая цель ра
боты профкома. У нас дей
ствует учебно - производ
ственная комиссия (предсе
датель — студентка 1SI кур
са мзтмеха И. Волопянская). 
В составе комиссии 12 чело
век — представители от 
каждого факультета, ответ
ственные за сектор каж
дого факультетского бю
ро, и 4 человека от проф
кома. Участие студенческо
го профсоюза в совершен
ствовании учебно - воспи
тательного процесса, повы
шение академической успе
ваемости и укрепление дис
циплины студентов —  эти 
вопросы часто обсуждаются 
на заседаниях профкома.

— Кончается второй се
местр. Что сделала учебно- 
производственная комиссия 
за минувшие три месяца?

— Члены комиссии в фев
рале проанализировали со
стояние успеваемости и 
учебной дисциплины среди 
студентов математико - ме
ханического факультета. 
Итоги проверки обсужде
ны на заседаниях комиссии, 
а выработанные рекоменда
ции переданы факультет
скому бюро. С целью ук
репления дисциплины на 
факультете созданы курсо
вые профбюро. Это уже

дало результаты, в послед
нее время посещаемость 
улучшилась.

В марте члены учебно
производственной комиссии 
провели рейд в студенче
ских общежитиях на Чапае
ва, 16, и Большакова, 77. 
Было проверено, кто и по 
каким причинам остается 
утром в общежитиях. Мате
риалы рейда были переда
ны факультетским проф
бюро.

организацией соцсоревно
вания на факультетах!

— Организованно прохо
дит соревнование на физи
ческом факультете {предсе
датель В. Чирва), матмехе 
(председатель Г. Лукин). На 
этих факультетах осуществ
ляется постоянный кон
троль за ходом соревнова
ния, итоги оформляются 
своевременно, наглядно. С 
целью обеспечения долж
ной гласности на этих двух

успешной сдачи летней сес
сии!

— Учебно - производст
венная комиссия готовит 
для обсуждения ка заседа
нии профкома вопрос о де
ятельности профсоюзных 
организаций исторического 
и филологического факуль
тетов по совершенствова
нию учебно - воспитатель
ной работы среди студен
тов.

Далее мы хотим создать

♦ ЗА ЭФФЕКТИВНОСТЬ И КАЧЕСТВО

ПРОФКОМ И УЧЕБА
К заседанию комитета, 

обсуждавшему итоги зим
ней сессии, комиссией про
анализирована успевае
мость профактива, она со
ставила 96,2 процента.

Проведена проверка наз
начений на стипендию на 
химическом факультете, 
результаты проверки свиде
тельствуют, что нарушений 
«Инструкции о порядке наз
начения на стипендию» нет.

В учебном корпусе на 
Куйбышева, 48 проверено 
состояние аудиторий и чи
тальных залов. Результаты 
проверки направлены в ад
министративно - хозяйст
венную часть университета 
для устранения недостат
ков.

— Большая роль в на
шей жизни принадлежит 
соцсоревнованию. Что дела
ет профком в этом направ
лении!

— Организовано ежегод
ное соревнование на луч
шую академическую груп
пу. Итоги этого соревнова
ния подводятся два раза в 
год. В масштабах факульте
та итоги подводятся один 
раз в два месяца.

— Хотелось бы знать под
робнее, как обстоят дела с

факультетах созданы стен
ды «Соцсоревнование».

На физическом факульте
те для награждения побе
дителей профбюро приоб
рело четыре переходящих 
кубка, 10 вымпелов, Почет
ные грамоты. В настоящее 
время кубками награждены 
группы Ф-4м (IV  курс), 
Ф-Зм (III курс), Ф-203 (II 
курс).

Для лучшей организации 
соцсоревнования у физиков 
создана координационная 
комиссия из представителей 
деканата, бюро ВЛКСМ, 
профбюро и представите
лей каждого курса.

В результате проверки ра
боты профбюро по органи
зации соцсоревнования
профком установил, что 
эта работа ослаблена на ис
торическом и философском 
факультетах.

А 25 апреля на заседании 
профкома было указано 
бюро факультета журнали
стики (председатель Н. Лап
тева) на слабую работу по 
организации соревнования 
студентов. Здесь положение 
дел хуже всего.

— Что намечает сделать 
профком для организации

при помощи научной биб
лиотеки УрГУ обществен
ные библиотеки в каждом 
общежитии, что позволит 
значительно сэкономить ра
бочее время студентов.

В период летней сессии 
профбюро математико - ме
ханического и физического 
факультетов вновь органи
зуют консультационные 
пункты, которые оправдали 
себя в зимнюю сессию.

Все красные уголки об
щежитий на время сессии 
предполагается переобо
рудовать для подготовки к 
зачетам и экзаменам.

Однако основную рабо
ту должны проводить учеб
но - производственные сек
торы профсоюзных бюро 
факультетов.

Беседовал
А. ЗАМОТОХИН, 

первокурсник 
журфака.

♦ ГОЛОС ПЕРВОКУРСНИКА

ТРУДНЕЕ-ИНТЕРЕСНЕЙ
Поступившему в уни

верситет вчерашнему де
сятикласснику поначалу 
приходится довольно не
легко. Вуз живет своей 
собственной жизнью, за
коны которой в первое 
время ты никак не мо
жешь постичь. Вначале 
мы как бы по инерции 
считали себя в душе бес
правными абитуриента
ми, но со студенческими 
билетами в кармане. К 
счастью, «период привы
кания» для большинства 
из нас закончился еще к 
середине /  семестра.

Здесь ’нам очень по
могли ставшие уже тра
диционными дни перво
курсника. Они помогли 
сближению первокурсни
ков не только между со
бой, но и со старшими 
курсами.

Перед поступлением, 
наверное, каждый из 
нас наслушался советов 
сердобольных знакомых, 
убеждавших, что учить
ся на матмехе почти не
возможно. Каждый день 
почти одна математика 
фигурирующая под раз
ными звучными назва
ниями: «матанализ»,
«аналитическая геомет
рия» и т. д.

Мое глубокое убежде
ние, основанное на соб
ственном, хоть еще ма
лом опыте, состоит в 
том, что всякий нор
мальный человек может 
совершенно нормально 
учиться на матмехе. Но 
надо УЧИТЬСЯ. Оказы
вается, что не так прос
то. В университете по 
сравнению со школой 
происходит некая «пере
оценка» ценностей. Оце

нок как таковых в семе
стре практически не бы
вает, поэтому соревнова
ние «за пятерку» отми
рает, возникает новое 
для большинства из нас 
желание глубже понять 
изучаемый предмет.
Вместе с ним приходит 
способность чувствовать 
красоту математики.

Пришедшим со школь
ной скамьи университет 
кажется неким «храмом 
свободы», хотя старше
курсники этого мнения 
не разделяют. В универ
ситете к студенту отно
сятся как к личности, за 
ним признается право 
иметь свое мнение, от
стаивать его, а также 
одно довольно парадок
сальное право — не по
нять какое-то рассужде
ние, доказательство с 
первого раза. Для этого 
существуют консульта
ции с преподавателями, 
на которых можно выяс
нить все неясные вопро
сы. В школе нам в этом 
праве было отказано.

Вообще, с поступле
нием в университет 
жизнь бывшего старше
классника переходит в 
качественно новое со
стояние. Ему позволено 
гораздо больше, чем в 
школе, его интересы не
измеримо расширяются, 
но вместе с тем у него 
становится больше обя
занностей, причем значи
тельно более сложных и 
ответственных по срав
нению со школой. Жить 
стало труднее, жить ста
ло интереснее и веселее.

Д . СЕРКОВ, 
студент 

группы МТ-103.

СТ&1 Ш Ш Ш Ш  IS
I ДЕЛА

УЧЕБНЫЕ

♦ НАШИ отличники

У  Михаила Барташевича, старосты 102-й 
группы физфака, зимняя сессия, как и у всех 
первокурсников, была первой в студенческой 
жизни. Он сдал ее на «отлично». Хорошее на
чало и прекрасный пример для других сту
дентов группы. Так держать!

Фото М. ГУЛАКА.

♦ КРЕПИТЬ 
УЧЕБНУЮ 
ДИСЦИПЛИНУ

Рекорды , 
без которых 

м о жн о  
обойтись

Подходит к  концу учеб- j 
ный год. Близится летняя 
экзаменационная сессия. 
Ее успех во многом зави
сит от учебной дисципли- j 
ны и сознательности сту
дентов. Но, к  сожалению, 
не все сознают это.

Н ужно отметить, -что в \ 
течение этого семестра ко 
личество пропусков заня-j 

I тий студентами химиче- j 
ского факультета по не
уважительным причинам 
держится приблизитель- j 
но на одном уровне, и j 
большой процент дает on-j 
ределенный контингент j 
наших студентов. Это сту- < 
денты I I I  курса М. Вино-I 
градова, С. Ларионова, 
О. Ротанова, Н. Андреев, J 
которые пропустили coot- j 

? ветственно 54, 46, 41 и 30 1 
? часов без уважительных j 

причин.
4 Первокурсники В. M o -1 
j лостова, Л. Мартьянова,) 
' Л. Анисимова, В. Ратчен- j 
I ков, Е. Новицкий пропу- < 
? стили в апреле соответст-! 
(і венно 76, 66, 52, 48 и 34 ! 
lf часа без уважительных і 

причин. !
) Что можно ожидать от} 
I них во время сессии? Про- j 
I белы в знаниях восстано- ( 
і вить нелегко. і
I 18 мая они вызывались ] 
< на заседание ф акультет-} 
? ской учебно - воспита- j 
I тельной комиссии.
} Л. ИБРАГИМОВА,
$ студентка III курса
і химфака.

♦ СМОТР - КОНКУРС СТЕННОЙ ПЕЧАТИ

СТЕНГАЗЕТА И ВРЕМЯ
Стенгазета... Ее выпус

кают на заводе и в науч
ном учреждении, в строи
тельном управлении и ву
зе, в пионерском отряде и 
отряде космонавтов. У этой 
газеты, вывешенной тут же, 
в двух шагах от станка, от 
студенческой аудитории, 
самый короткий путь к чи
тателям. Она живет и тру
дится бок о бок со своим 
читателем и автором. Да, и 
автором, ибо делают та
кую  газету сами рабочие, 
служащие, студенты, она— 
трибуна коллектива, его 
голос, его общественное 
мнение.

«Время» —  так назвали 
свою стенгазету историки. 
На ежегодных универси
тетских смотрах-конкурсах 
стенных газет неоднократ
но входила в тройку луч
ших. Название в высшей 
степени символично, ибо 
стенная газета должна от
ражать события дня, но и 
не идти только по следам 
минувших событий и дел.

Несколько слов о стиле 
работы редколлегии газе
ты «Время». Редколлегия 
состоит из 13 человек. Каж
дый отвечает за опреде
ленный участок работы: 
Н. Шестакова и С. Поздее- 
ва — оформление стенга
зеты, рубрику «Социали
стическое соревнование» 
ведет Е. Орлова, за рубри
ку «Летопись факультета» 
отвечают Т. Савчук, В. По- 
техина, Н. Есоян, отдел 
«Сатира и юмор» возглав
ляют С. Чулочников и В. Та- 
рарухин. Совсем недавно в 
газете появилась новая 
рубрика — «Дискотека», 
подбор материала для ко
торой делает С. Малое.

Хотя каждый отвечает за 
определенный раздел, это 
совсем не означает, что от 
первой и до последней 
строчки он все пишет сам.

Каждый член редколлегии 
активно работает с читате
лями - авторами, помогает 
им в подготовке заметок, 
корреспонденций.

Редколлегия разрабаты
вает и составляет перспек
тивные планы номеров, в 
которых определяются ос
новные темы выступлений, 
намечается главное на
правление работы редкол
легии на определенный пе
риод. В перспективный 
план включаются темы, ко
торые требуют длительно
го наблюдения, изучения, 
обмена мнениями. Непо
средственно перед выпус
ком каждого номера ред
коллегия составляет план 
номера. В таком плане оп
ределяются темы и жанры 
выступлений, авторы, чле
ны редколлегии, ответст
венные за организацию то
го или иного материала, 
устанавливаются точные 
сроки сдачи материалов 
редактору.

Редактор А. Казанцев 
своевременно интересует
ся, как у членов редколле
гии идут дела, следит за 
сроками подготовки иллю
страций, читает и готовит к 
печати материалы текущего 
номера.

В газете «Время» нет за
меток на «общие темы», 
все они конкретны, ак
туальны, нередко с острым 
критическим накалом. Взять 
хотя бы статью А. Казан
цева, где дается объектив
ная оценка газеты, оттеня
ются недостатки, в частно
сти безвкусица в оформле
нии некоторых номеров, 
выражается желание выз
вать читателей на откро
венный разговор по улуч
шению качества нашей ра
боты и учебы.

В февральском номере 
(«Время» выходит один раз 
в месяц) была помещена

статья Е. Ильина «Лектор», 
в которой автор — ответст
венный в бюро ВЛКСМ за 
лекторскую работу — вы
сказывает ценные пожела
ния студентам - лекторам. 
Интересна была коррес
понденция С. Сергеева 
фНовая жизнь памятника», 
посвященная недавно ре
ставрированному памятни
ку культуры в деревне 
Нижняя Синячиха. Коррес
понденция снабжена фото
иллюстрациями, написана 
живым, выразительным 
языком.

Кроме основных номе
ров, выпускается приложе
ние к газете — «Эхо собы
тий». Выпускаются спе
циальные тематические но
мера, например фотогазе
ты о субботниках. Празд
ничные выпуски стенгазет 
планируются редколлегией 
газеты «Время» задолго до 
знаменательной даты, так, 
чтобы авторы заметок и 
корреспонденций, рисун
ков и фотоснимков имели 
время для их подготовки, а 
члены редколлегии могли 
без спешки отредактиро
вать материалы и особенно 
тщательно оформить.

Конечно, в работе ред
коллегии встречаются оп
ределенные недостатки, 
трудности. Так, в редколле
гии не было хороших 
художников, до сих пор не 
полностью решен вопрос с 
оформителями, зачастую 
двум-трем членам редкол
легии приходится выпол
нять всю оформительскую 
работу. Но в основном и 
целом «Время» отвечает, 
как нам кажется, требова
ниям, предъявляемым к 
стенгазете, злободневные 
вопросы не остаются здесь 
без внимания, газета соот
ветствующим образом
влияет на них.

Н. НИКОЛАЕВА.



Мы, делегаты XVIII 
съезда ВЛКСМ, от

■ имени Ленинского
комсомола, всей со
ветской молодежи

обращаемся со сло-

І вами с е р д е ч н о г о  
приветствия к демо
кратическим молодеж
ным и студенческим 
организациям, участ-

І вующим в подготовке 
XI Всемирного фести
валя молодежи и сту
дентов «За антиимпе-

І риалистическую соли
дарность, мир и друж
бу», к молодым бор
цам за мир, за свобо
ду и счастье народов.

I Юноши и девушки
Советского Союза, как 
и вся прогрессивная 
молодежь мира, с го
рячим энтузиазмом 

В встретили решение о
проведении фестиваля 

I  на земле героическо-

І го острова Свободы, 
развернули массовое 
соревнование за по

четное право представ
лять на нем молодое 
поколение нашей стра
ны.

Готовясь к фестива
лю, советская моло-

І дежь, занятая мирным 
созидательным трудом, 
выражает свою горя
чую и безраздельную 
поддержку ленинского 

_ внешнеполитическ о г о

I курса КПСС и Совет
ского правительства, 
который отвечает чая
ниям и надеждам на- 

I  родов и молодежи на
ß  мирное и лучшее буду-

щее.
Широкий размах

( международной под
готовки к фестивалю, 
активное участие в ней

О Б Р А Щ Е Н И Е
X V III съезда ВЛ КС М  к молодежи мира 

в связи с X I Всемирным фестивалем 
молодежи и студентов в Гаване

молодежных организа
ций различной ориен
тации убедительно 
подтверждают ту важ
ную роль, которую иг
рает всемирное фести
вальное движение в 
укреплении антиимпе
риалистической соли
дарности молодого по
коления, в его объеди
нении на стороне сил 
мира и демократии.

За последние годы 
под воздействием осу
ществления програм
мы дальнейшей борь
бы за мир и между
народное сотрудниче
ство, за свободу и не
зависимость народов, 
выработанной XXV 
съездом КПСС, миро
любивой политики 
братских стран социа
листического содру
жества, борьбы про
грессивных и миролю
бивых сил в между
народной обстановке 
произошли значитель
ные позитивные пере
мены.

Мы убеждены, что 
XI Всемирный фести
валь на Кубе внесет 
большой вклад в уси
ление борьбы прогрес
сивной молодежи за 
мир и международную

♦ САЛЮТ, ФЕСТИВАЛЬ!

ЧАСТИЦА КУБЫ
Недавно ансамбль поли

тической песни УрГУ «Азан- 
те» вернулся с проходив
шего в Казани слета клу
бов интернациональной 
дружбы вузов страны. В 
слете участвовали и кубин
ские студенты, обучающие
ся в Казанском госунивер- 
ситете. Много было встреч, 
митингов, концертов, песен. 
Много было улыбок...

*  *  *
Поздний вечер. Затихает 

Щ ^іщежитие. Только в крас
ном уголке звучит негром
ко кубинская мелодия. Мы 
сидим за одним столом. 
Кубинцы выглядят устав
шими, но нам рады. Лино 
Перес — огромный, чер
ный, мягкий — объясняет: 
«До одиннадцати часов ра
ботаем на фабрике для фе
стиваля. Это постановил 
наш комитет. Надо зарабо
тать по сто рублей». Он хо
рошо говорит по-русски, 
но на наш комплимент за
стенчиво улыбается: «Мы
изучали русский язык пе
ред поездкой сюда только 
девять месяцев...»

Беатрис Очоя: «Но мы
уже имели большую прак
тику в этом году. Книги, 
учебники читаем тоже на 
русском. Трудно, но 
это.., — она никак не может 
подобрать подходящего 
слова,— это ничего, да. Мы 
привыкли...» Сама Беатрис 
на конференции по интер
национальному воспитанию 
молодежи выступила с 
докладом на русском язы
ке.

Тринадцать кубинцев в 
Казанском университете. В 
других вузах нашей страны 
тоже учатся посланцы ост
рова Свободы. Ребята от
носятся к своей учебе как 
к партийному заданию. 
Они — одни из тех, кого 
партия выбрала из множе
ства желающих поехать в 
Советский Союз.

безопасность, за пре
кращение гонки воо
ружений и разоруже
ние, против опасных 
планов реакционных 
кругов, направленных 
на возврат к време
нам «холодной вой
ны», на создание но
вых видов оружия мас
сового уничтожения.

Советские юноши и 
девушки призывают 
ознаменовать подго
товку и проведение 
фестиваля дальней
шим укреплением со
лидарности с борьбой 
народов и молодежи

против империализма, 
колониализма и неоко
лониализма, за неза
висимость н социаль
ный прогресс.

Идя навстречу XI 
Всемирному фестива
лю, молодое поколе
ние нашей страны вы
ражает свою боевую 
солидарность с про
грессивными молодеж
ными организациями 
стран Азии, Африки и 
Латинской Америки, 
решительно выступает 
в поддержку борьбы 
народов и молодежи 
Намибии, Зимбабве и

СВБТ< ТЕНИ

Южной Африки, спра
ведливого дела араб
ских народов, араб
ского народа Палести
ны, патриотов и де
мократов Чили, Уруг
вая, Парагвая и дру
гих стран, где еще су
ществуют антинарод
ные, фашистские ре
жимы.

Воспитанная парти
ей в духе пролетар
ского интернациона
лизма, советская моло
дежь крепит братские 
связи с широкими 
массами юношества в 
странах капитала, ве
дущими борьбу против 
всевластия монополий 
и эксплуатации, за де
мократию н права мо
лодого поколения, за 
глубокие, прогрессив
ные общественные пре
образования.

Молодежь Страны 
Советов по-братски 
приветствует своих 
славных кубинских 
сверстников, отдаю
щих всю энергию и 
революционный энту
зиазм молодости ве
ликому делу построе
ния нового общества. 
Мы твердо убеждены, 
что XI Всемирный фе-

стиваль явится но
вым выражением ши
рокой международной 
солидарности с наро
дом н молодежью Ку
бы — первого социа
листического государ
ства в Западном полу
шарии Земли.

Нет сомнения в 
том, что XI Всемирный 
фестиваль впишет 
свою замечательную 
страницу в летопись 
международного демо
кратического молодеж
ного движения — од
ного из наиболее мас
совых общественных 
движений нашего вре
мени, станет ярким и 
запоминающимся пра
здником национальных 
культур, спортивных 
достижений молодежи.

Следуя своему ин
тернациональному дол
гу, Ленинский комсо
мол и советские моло
дежные организации 
сделают все для того, 
чтобы предстоящий фе
стиваль еще более у к 
репил сотрудничество 
различных отрядов 
международного моло
дежного н студенче
ского движения в борь
бе за мир и безопас
ность народов, за их 
национальное освобож
дение и социальный 
прогресс, за лучшее 
будущее молодого по
коления.

Да здравствуют ан- 
тнимпериалистическ а я 
солидарность, мир и 
дружба!

Да здравствует XI 
Всемирный фестиваль 
молодежи и студентов!

1

— До того, как объяви
ли набор добровольцев- 
комсомольцев для учебы в 
вашей стране, мы никогда 
не встречались,— расска
зывала Беатрис.— Потом мы 
оказались среди лучших, и 
нас послали на курсы рус
ского языка. А петом сю
да, в Казань. Вот уже год 
учимся на кафедре научно- 
ко коммунизма...

*  *  *
•Кубинские друзья охотно 

согласились принять нас у 
себя в общежитии. Тем 
для разговора мы не иска
ли — они появились сами 
собой. іКубинцы с интере
сом слушали наши расска
зы, рассматривали открытки 
с видами Свердловска и 
уральской природы. На од
ной из них увидели снег, 
заулыбались:

— Зима! Уже знаем, что 
это такое. Катались на лы
жах.

— И как успехи? Полу
чается?

— Да. Сначала совсем не 
падали, а потом — ух!

Смеются. А было сбвсем 
не просто привыкнуть к на
шим зимам. Даже в те ап
рельские дни слета нале
тал с Волги холодный ве
тер, продувал узкие улочки 
старой Казаки. И кутались 
наши друзья в длинные 
шарфы и поглубже натяги
вали на уши шапки. Впро
чем, такой наряд был им 
очень к лицу.

А на кубинских открыт
ках — море, солнце и рас
пустившийся на пальме фе
стивальный цветок. Флаги 
на башнях.

— Э то— Монкада. Здесь 
началась революция... Это 
наш национальный герой 
Че Гевара... А это —  побе
режье Атлантического оке
ана.

И они рассказывали нам 
о своей революции, о лю
дях, обычаях, и вполголоса

напевали какие-то совер
шенно неуловимые для нас 
мелодии. Потом принесли 
проигрыватель, пластинки с 
кубинскими песнями, и мы 
жадно вслушивались в го
рячие латиноамериканские 
ритмы. «Куба! Кэ линда эс 
Куба!— Как прекрасна наша 
Куба!»— подпевали мы.

И вспомнилась наша пер
вая встреча — на вечере, 
посвященном пятилетию 
КИДіиСа Казанского уни
верситета. Вспомнилась по
тому, что найти общий 
язык нам помогли именно 
песни. Пожалуй, мы впер
вые так отчетливо почув
ствовали, какой объеди
няющей силой обладает 
политическая песня-плакат.

При первых же звуках 
«Гимна 26-по июля» все к у 
бинцы встали и подпевали 
стоя. Им вторил весь зал. 
А зажигательная «Ла батэя» 
вовсе потонула в грохоте 
общего хора. Потом ее пе
ли еще раз —  теперь уже 
вместе с кубинцами, пели 
уже более темпераментно 
и азартно. Мы смотрели 
друг іна друга, и казалось, 
наш импровизированный 
ансамбль существует уже 
не год и не два. Это взаи
мопонимание — самое цен
ное, что мы привезли с со
бой из Казани.

...Когда Мирка Гутиерес 
уезжала в нашу страну, она 
взяла с собой маленькую 
плоскую коробочку с жел
тыми ракушками. Они пах
ли морем. А когда фести
вальный комитет объявил о 
сборе средств, она присое
динила свой талисман к су
венирам, которые продава
ли наши кубинские друзья. 
Мы ничего об этом не зна
ли, но волею обстоятельств 
эта коробочка оказалась в 
наших руках... Мирка сразу 
ее узнала. И мы поделили 
ракушки. Большую часть 
она подарила нам. И вме
сте с ними мы привезли 
домой частичку Кубы — 
страны XI Всемирного фе
стиваля молодежи и сту
дентов.

Е. КЛЕЩИН, 
первокурсник журфака.

«ОБЕЩАНИЯ 
НЕ 

ВЫПОЛНЕНЫ»
Последний опрос об

щественного мнения, 
Ü проведенный службой 

Луиса Харриса, пока
зал: большинство аме
риканцев разочарова
но деятельностью Кар
тера на посту прези-

I"  дента С Ш А  и считает, 
что он пока не оправ
дал возлагавшихся на 
него надежд.

Конкретные резуль-

Ітаты оцроса таковы: 52 
процента американцев 
(іцрютив 35) отметили в 
действиях президента 
наличие «двойного 
_ стандарта», то есть

{случаев, когда его де
ла расходятся со сло
вами. Харрис подчер- 
*  кивает, что подобная 
оценка особенно за
метно проявляется в 
области внешней поли
тики.

51 процент участни
ков негативно расце- 
“  нили экономическую

(политику президента, а 
65 процентов выска
зались против его ме
роприятий по «борьбе» 
с ростом дороговизны. 

_ Оценивая весь период

(пребывания Картера в 
Белом доме, 48 про
центов опрошенных 
(цроти в 45) при знали, 
что он «не выполнил 
£ обещаний, /которые да
вал ,во время предвы
борной кампании ».

НАРКОМАНЫ 
У ЯДЕРНОГО 

ОРУЖИЯ
Наркомания и  алко

голизм приобрели в 
.вооруженных силах 
С Ш А  характер эпиде

мии. По данным печа
ти и официальной ста
тистики, каждый вто
рой американский 
военнослужащий упот
ребляет в настоящее 
время наркотические 
вещества, каждый тре
тий солдат и каждый 
пятый офицер — алко
голики.

Особую тревогу об
щественности вызы
вает тот факт, что нар
комания и алкоголизм 
цроцветают в особых 
частях и подразделе
ниях американской ар
мии, ВМС и ВВС, ос
нащенных ядерным 
оружием. Только в 
црошлом году из ра- 
кетно - ядерных час
тей, ка к  сообщил член 
палаты представителей 
американского кон
гресса JI. Эспин, было 
уволено около полуто
ра тысяч военнослужа
щих, оказавшихся нар
команами или алкого
ликами.

ДОКТОР НАУК 
БЕЗ РАБОТЫ
Американке МЮлли 

Глейзер, доктору наук, 
всего 48 лет, из них 20 
отданы науке, а она 
уже «есколько лет без 
работы, без заработка. 
Молли Глейзер оказа
лась ненужной универ
ситету штата Калифор
ния. Делается больно 
за судьбу талантливо
го человека. А  в том, 
что Молли Глейзер 
определенно талантли
ва, сомневаться не при
ходится. Четыре моно
графии, двухтомный, 
справочник, добрый 
десяток статей по фи
зико-химическим свой
ствам металлов — да 
такой багаж сделает 
честь любому научно
му работнику-мужчи- 
не!

Она делает отчаян
ные попытки устроить

ся на работу. Говорит, 
что ей 38, а не 48 лет, 
что она не доктор 
наук. Увы, будто о 
глухую кирпичную сте
ну разбиваются все ее 
усилия.

Чем же она зани
мается? Переводит 
школьников через до
рогу. Мастерит побря
куш ки на продажу. 
Пробавляется репор
терской мелочишкой. 
Просит милостыню. 
Это доктор-то наук, 
специалист по физиче
ской химии!

Дискриминация
Когда Хаяпо Оки и 

М уцтко Симадзу, со
трудницы радиокомпа
нии города Нагои, вхо
дили в кабинет заведу
ющего отделом компа
нии, они не испытыва
ли особого волнения. 
За 10 лет работы они 
зарекомендовали себя 
•исполнительными слу
жащими. Однако пер
вые же слова шефа 
рассеяли иллюзии: 
компания увольняет 
их «по возрасту». За
явление прозвучало 
для женщин как удар 
громіа среди ясного не
ба. Им едва исполни
лось по 30 лет, а кон
ституция гарантирует 
женщинам работу до 
50 лет. Но одно де
ло — конституция, а 
другое — реальная 
(действительность. Из
вестны почти 2 тысячи 
японских предприятий, 
которые при поступле
нии женщин на работу 
ставят условия «доб
ровольного» ухода с 
работы оо достижении 
30 лет.

30 процентов всех 
трудящихся Японии 
составляют женщины. 
Они заняты в самых 
различных отраслях 
экономики, но продол
жают подвергаться же
стокой дискриминации.



♦ СПОРТ

КОМУ

Ь спорте сложно 'пред
угадать результат, неожи
данностей здесь всегда 
хватает. Однако во время 
эстафеты на приз газеты 
« У р а л ь с к и й у н и вер с ит ет » 
прогнозировать было не
сложно. Подобные сорев
нования — это прежде 
всего массовость. Каждый 
факультет должен был вы
ставить по пять команд. 
Соответственно предпо
лагалось провести пять за
бегов: два женских, два 
мужских и один смешан
ный. Так вот, выполнили 
это правило лишь физики. 
Другие факультеты (мат- 
мех, химики) выставили 
по одной женской, одной 
мужской, одной с?лешан- 
пой команде. У  филологов 
же была лишь одна коман
да — женская. Всего од
на — мужская — участ
вовала и от журфака.

Не удивительно, что 
победили физики. Помог
ла им не только организо
ванность. В первом — 
женском забеге они были 
вторыми, в смешанном — 
первыми Эти успехи плюс 
массовость позволили им 
набрать 70 очков и значи
тельно оторваться от сту
дентов матмеха, которые 
стали вторыми.

Нынче .можно по паль
цам пересчитать дни, ко г
да стояла по-настоящему 
весенняя погода. К  сча
стью, в день эстафеты, в 
ЦПКиО было великолеп
но. Маршрут, состоящий 
из десяти этапов, в основ
ном проходил по аллеям, 
залитым солнцем (фото 
вверху). Акации и тополя, 
которые через две-три не
дели закроют сводом-лист- 
всю дорожки, в тот день 
свободно пропускали лучи.

В пор во. Vi забеге финиш
ной ленточки коснулась 
Ирина Дрынова, I I  курс 
филфака. Филологи ста
ли .победителями, и эта 
победа позволила им за
нять 5 место в общем за
чете. Надо сказать, что 
девочки - филологи были 
значительно сильней со
перниц — получив первой 
эстафетную передачу, 
Ирина далеко оторвалась 
от остальных участниц. 
Вот состав команды: 
Т. Бетчер, О. Коробейни
кова, Н. Кочубей, М. Ш а 
хова, Т. Масленникова, 
JI. Путилова, Н. Василь
ченко, JI. Догадкова, 
О. Привалова, И. Дрыно
ва. Их время — 8 мин. 
19,8 сек.

Победители второго, 
мужского, забега — ребя
та с матмеха: 6 мин. 28,8 
сек. Прибежавший первым 
Саша Синель н и к о в  
(М Т-204) знаком любите
лям спорта: на лыжной эс
тафете в марте он тоже 
был первым (фото спра
ва). Команда состояла из
А . Комаровского, А . Ро
дина, В. Бублика, А . А р 
наутова, А . Бабенко, 
Е. Шадрика, В. Мансуро-

Фото М. Гулака.

ва, А . Федорова, А . Си
нельникова.

Вторыми в этом забеге 
были историки. Бурно, 
как победителя, приветст
вовали болельщики (ос
новная масса которых бы
ли историки) Виктора Ма- 
■каровских (А -103).

Вторыми они были и в 
последнем, смешанном за
беге. А  первые — физи
ки. Как только Таня Бо
яршинова (Ф -40П ) кос
нулась ленточки, стало яс
но, что физики победили 
не только в этом забеге, 
но и в общем зачете '(фо
то слева внизу). Так и бы
ло. Помогли Тане 
В. Ярышкин, А. Игошеза, 
Е. Панкурина, В. Алимов, 
М. Давыдов, С. Лапин, 
В. Кузнецов, А . Огаренко- 
ва, Н. Павелкович.

Итак, последний забег 
окончен. Из репродуктора 
несется маршевая мело
дия, судьи подводят ре
зультаты, а вокруг них

УСПЕХ НА УНИВЕРСИАДЕ
Поздравляем призе

ров универсиады по лег
кой атлетике в Алма- 
Ате: Т. Табатчикову — 
за первое место по 
прыжкам в в ы с о т у ,  
А. Симонова — за вто
рое место по прыжкам

в длину и т р о й н о м  
прыжке, С. Романен
ко — за второе место в 
беге на 800 метров,
А. Чубарова — за вто
рое место в метании ко
пья, П. Черных — за 
третье место в беге на 
5000 метров.

кружат наиболее любопыт
ные из участников, пыта
ясь раньше других узнать 
итоги.

Председатель профкома
А. Н. Яковлев, член коми
тета В Л КС М  А . Евдоки
мов, зав. кафедрой физ- 
воспитания A . JI. Отман 
вручают победителям По
четные грамоты (фото 
слева). Далеко разнесся 
радостный крик по уже 
притихшим аллеям парка, 
когда редактор газеты 
«Уральский университет» 
вручил команде физиче
ского факультета Почет
ную грамоту и переходя
щий приз «Уральского 
университета».

Остальные места рас
пределились так: 2 ме
сто — матмех, 3-е — ис
торики (29 очков), да
лее химики (25 оч
ков), филологи (16 очков), 
журналисты (11 очков).

— Победа физиков — 
прежде всего победа ор
ганизованности, — гово
рит главный судья эстафе
ты В. Н. Чибиряк (фото 
справа внизу). — У  нас 
есть факультеты, которые 
всегда достаточно дисцип
линированны — те же фи
зики, химики, матмех. В 
этом году резко сдали фи
лософы. Они и биологи не 
выставили ни одной 
команды.

А. ВАНЮКОВ.

♦ БЕСЕДА ВРАЧА

«НЕТ!» ~  КУРЕН И Ю
Те из вас, кто уже 

пристрастился к таба
ку, помнят свои пер
вые робкие затяжки и 
связанные с ними не
приятные ощущения. 
Теперь, думаете вы, все 
неприятности позади — 
курю и хоть бы что! 
Не заблуждайтесь: 
просто вы не замети
ли, как втянулись, но, 
будьте уверены, мед
ленное и скрытое от
равление вашего орга
низма продолжается.

При курении проис
ходит сухая перегонка 
табака. Попадая через 
легкие в кровь, нико
тин разносится по те
лу, на некоторое вре
мя расширяет сосуды 
и вызывает чувство 
удовлетворенности. Че
ловеку нравится это 
ощущение, ему хочется 
испытать его еще и 
еще раз, и курение 
превращается посте
пенно в сложный ус
ловный рефлекс. Мно
гие курильщики ут
верждают, будто поку
рив, они легче работа
ют, быстрее успокаива

ются, лучше отдыхают. 
А  это не так!

Ученые мира дока
зали, что курение в 20 
раз увеличивает веро
ятность заболевания 
раком легких, курящие 
в 12 раз чаще, чем не
курящие, заболевают 
стенокардией и инфарк
том миокарда, в 10 
раз чаще — язвой же
лудка. Каждый седь
мой курильщ ик может 
заболеть тяжелейшим 
поражением артерий 
ног. Ведь никотин по
вышает кровяное дав
ление примерно на чет
верть.

Особенно вредно ку 
рение для молодых лю
дей, так ка к никотин 
поражает у них в пер
вую очередь нервную 
и сердечно - сосудис
тую системы. У  них ос
лаблено внимание и па
мять, ниже уровень 
физического развития.

Никотин — яд! К у 
рящие отравляют свой 
организм и организм 
окружающих, сокра
щают свою жизнь.
Ц. М. ЖГАРЕВА, 

врач УрГУ.

♦ НОВЫЕ КНИГИ

ФИЛОСОФАМ
Философские и социоло

гические исследования. І1.г 
Изд. ЛГУГ 1977, 199 стр.
В книге рассматриваются 
важные теоретические во
просы диалектического и 
исторического материа
лизма: о сущности и гра
ницах действия традицион
ной формы закона отрица
ния, о месте категорий 
«объективный фактор» и 
«субъективный фактор» в 
историческом материализме 
и т. д. Несколько работ 
посвящены истории русской 
философской мысли и кри
тике антикоммунизма.

Л. А. Микешина. Детерми
нация естественнонаучно
го познания. Л., Изд. ЛГУ, 
1977, 104 стр. В монографии 
рассматривается социаль
ная и внутринаучная детер
минация познания как еди
ная система факторов, обус
ловливающих развитие на
учного познания. При ис
следовании метода и стиля 
научного мышления автор 
получает новые результаты.

Соотношение объектив
ного и субъективного в уп
равлении социалистическим 
обществом. Сборник ста
тей. Вып. 1, Чебоксары,
1976. В сборнике опублико
ваны статьи, в которых рас
сматриваются некоторые 
общетеоретические поло
жения о проявлении объек
тивного и субъективного в 
управлении социалистиче
ским обществом и результа
ты исследования их места и 
роли в руководстве отдель
ными сторонами экономи 
ческих, социальных и духо 
ных отношений. Второй в у ,  
пуск сборника готовится к 
печати.

Системные исследования. 
Ежегодник. М., «Наука»,
1977, 262 стр. Данный вы
пуск ежегодника посвящен 
общим методологическим 
проблемам системного под
хода, определению места 
системного подхода в струк
туре методологического 
знания, вопросам разработ
ки формализованных сис
темных концепций, систем
ному подходу к науке и ее 
истории, формированию си
стемных исследований в от
дельных естественных и об
щественных дисциплинах: 
биологии, психологии, изу
чению культуры.

Вопросы научного комм у
низма. Вып. 8, XXV съезд 
КПСС и некоторые пробле
мы научного коммунизма 
М., Изд. МГУ, 1977, 180 ст 
Рассматриваются важне 
шие вопросы теории науч
ного коммунизма, связанные 
с ' современным революци
онным процессом, внутрен
ними проблемами развития 
советского общества, даль
нейшим укреплением со
трудничества братских стран 
социализма, критикой бур
жуазной и ревизионистской 
идеологии.

Актуальные проблемы ис
тории философии народов 
СССР. Вып. 4. М., Изд. МГУ, 
1977, 132 стр. Рассматрива
ются актуальные вопросы 
истории философии нашей 
страны. Ряд статей посвя
щен анализу некоторых фи
лософских теорий, развива
ющихся в России с XVII по 
XIX век. Прослеживаются 
взаимосвязи этих теорий с 
аналогичными в других стра
нах, часть статей посвящена 
критике современных фаль
сификаций истории русской 
философии.

М. С. ПЬЯНКОВА, 
библиограф.

Коллектив физическо
го факультета извещает 
о трагической гибели ин
женера физфака Лобано
вой Нины Михайловны 
и выражает глубокое 
соболезнование с е м ь е  
покойной.


